

Bahia AMELLAL. *La ruche de Kabylie. Témoignages sur un mouvement vernaculaire né d'une mission africaine 1938-1975*. Préface de Karima DIRÈCHIE. Paris, L'Harmattan, 2015. 24 × 15,5 cm, 220 p. € 23, € 16,99 (e-book). ISBN 978-2-343-04904-5, 978-2-336-36758-3 (e-book).

Le titre de cet ouvrage est quelque peu trompeur. Il raconte, documents et témoignages à l'appui, l'histoire des écoles et mouvements de jeunesse fondés dans la foulée par les Missionnaires d'Afrique, dits aussi Pères Blancs, et leur branche féminine, les Sœurs Blanches, en Kabylie, au nord de l'Algérie. La première école de garçons fut inaugurée à Ouad'hias en 1874. Les dernières furent confiées à l'État dans les années 1970. Ce travail missionnaire a eu deux effets. Il a, d'une part, fait reculer l'analphabétisme en pays kabyle et préparé une relève dans l'Algérie indépendante. Il a, d'autre part, contribué à l'épanouissement social, culturel et spirituel de plusieurs générations de garçons et de filles qui œuvrèrent au développement de leur pays une fois devenus adultes. Les missionnaires avaient compris en effet l'importance que pouvait revêtir, dans leur tâche éducative, le scoutisme — chrétien d'abord, puis musulman — et une version féminine du scoutisme créée en 1939 sous le nom de La Ruche.

L'histoire de ce mouvement de jeunesse inspiré du guidisme mais unique à bien des égards est le point fort de l'ouvrage de B. A., une virologue et biologiste algérienne qui s'est transformée pour l'occasion en historienne. Le livre que publie L'Harmattan est la réédition revue et développée d'un ouvrage paru aux Éditions Achab en Algérie en 2009. Il s'ouvre sur une introduction historique sur les écoles et les mouvements de jeunesse créées par les Missionnaires d'Afrique et les Sœurs Blanches. Le cœur du livre est constitué par la transcription, jointe à une reproduction en fac-similé, des témoignages de trois anciens scouts, de six anciennes



membres de la Ruche et de trois Sœurs Blanches à la retraite. Suit une collection de chansons, certaines en version bilingue, utilisées par les scouts et les «essaims» de Kabylie durant la période 1940-1975.

Philippe DENIS

University of KwaZulu-Natal



COPYRIGHT REVUE D'HISTOIRE ECCLÉSIASTIQUE

THIS DOCUMENT MAY BE PRINTED FOR PRIVATE USE ONLY. THIS DOCUMENT MAY NOT
BE DISTRIBUTED, STORED IN A RETRIEVAL SYSTEM WITHOUT PERMISSION OF THE PUBLISHER